

令和6年度9月定例教育委員会会議録

1. 日時	令和6年9月26日(木) (午後3時から)
1. 場所	市来庁舎 2階庁議室
1. 委員会に出席した人	<p>相良一洋教育長 徳重涼子委員・福山 希委員・國料修兵委員・橋口美代子委員</p> <p>吉永教育総務課長兼学校給食センター所長・西村学校教育課長・榎並社会教育課長・大澤学校教育長補佐・永井社会教育課長補佐 芹ヶ野社会教育課長補佐 書記 橋元教育総務課長補佐</p>
1. 附議事件	<p>議案第12号 令和6年度一般会計補正予算の作成に係わる市長への意見答申について【教育総務課・社会教育課】</p> <p>只今から9月定例教育委員会を始めます。</p> <p>(教育長あいさつ)</p>
相良教育長	<p>運動会・体育大会の季節となり、教育委員の皆さんにも出席していただいておりますので、一言ずつ感想をお話いただければと思います。</p>
福山委員	<p>生冠中学校に行きました。 中学生は立派で声も大きく、堂々としていました。 暑かったので、熱中症を心配したのですが、暑さに負けない子供たちのパワーを感じ、先生方の団結力も感じられました。 地域の方々も見に来られていて、地域と共にある良い学校だなと思いました。</p>
徳重委員	<p>市来中学校に行かせていただきました。 私の母校でもあるので、思いもひとしおでした。 子供さんたちは本当に元気な様子で、地域の方々も来賓席いっぱいに来てくださって、とても良い体育大会だったなと思います。 女子が長刀を披露してくださって、さすが、長刀をしている学校だなと思いました。 また、男子はダンスを披露されたんですが、楽しそうに踊る姿がとっても良かったです。 午前中いろいろ見させていただきましたが、とても楽しくて、私も元気が出ました。</p>

橋口委員	<p>私は羽島小学校・中学校の合同の運動会に行きました。</p> <p>小・中学校の合同開催がいいなと思ったのは、子供たちが家族みたいな空間でとても和やかで、お兄ちゃん、お姉ちゃんのソーラン節やエイサーを雄々しく踊る姿を見た小学生の子供たちが「あんなに踊りたいなあ」と思うだろうなと感じました。</p> <p>羽島の運動会には、50歳、60歳を迎えた卒業生の競技があったのですが、学校が統廃合された後、新しい串木野中学校で地域ごとの50歳、60歳の競技があればいいんじゃないか、学校が無くなる、地域が無くなるのではなくて、そのかたちで地域性を出せて盛り上がるんじゃないかと思った次第でした。</p>
國料委員	<p>私は、1校目は串木野中学校に行ってみりました。</p> <p>当日は風が強かったんですが、過ごしやすい気候の中でできたのかなと思います。</p> <p>人数も多く、赤、白、青に分かれて競い合う形でありましたけれども、やはり中学生ならではの迫力ある競技が多かったのかなというイメージを持っています。</p> <p>印象深いのは、1年生が走り終わった2～3年生の先輩方の手を引いて順位の誘導をしているのを見て、私達が中学生の頃はそんなことは恥ずかしくてできなかつたことを思うと、最近の子供達は世代を越えて親しくできているんだなと感じたところでした。</p> <p>ただ、転ぶ子は多かったんですけど、1人ケガをした子がいて、しばらく起き上がれないくらいかなり激しく転んだので、大丈夫だったのか気になるところです。</p> <p>あと、9月22日に開催予定だった川上小学校の運動会が、雨のため24日に延期され、行ってまいりました。</p> <p>平日の開催となったので、保護者の皆さんがどう思っているかを危惧していたのですが、「雨が降ったら平日に延期する」というのが伝統というか、保護者の皆さんも承知していて、学校、保護者、地域の連携ができているなど、小規模校ならではのまとまりと言うか、地域性という印象を受けました。</p> <p>地域の方々も参加されての催しもあり、本当に地域の方々が温かく見守っているなと感じましたし、子供達が得意な一輪車の披露も見せていただきましたし、いい環境だなと安心したところでした。</p>
相良教育長	<p>ありがとうございました。委員の皆様から学校を見ていただいたコメントをいただきました。</p> <p>各学校の地域性や保護者の方々の様子などを見ていただけたのかなと思います。</p> <p>会議録署名委員については、徳重委員にお願いしたいと思います。</p>

	<p>徳重委員よろしくお願いたします。</p> <p>次に、定例教育委員会会議録の承認についてです。先に配布してありました8月定例教育委員会の会議録について、何かご意見はありませんか。</p> <p>無いようであれば、8月定例教育委員会の会議録については承認ということでよろしくお願いたします。</p> <p>では附議事件に移ります。</p> <p>議案第12号 令和6年度一般会計補正予算の作成に係わる市長への意見答申についてを議題とします。説明をお願いします。</p>
吉永課長	<p>議案集の1ページをお願いします。</p> <p>議案第12号 令和6年度一般会計補正予算の作成に係わる市長への意見答申についてであります。</p> <p>教育に係わる令和6年度一般会計補正予算の作成について、市長から意見を求められたので、いちき串木野市教育委員会の行政組織等に関する規則第10条第2号の規定により、教育委員会の意見を求めるものでございます。</p> <p>3ページをご覧ください。市長から届いた諮問書の写しで、9月議会で補正予算の追加を提案するにあたり、教育に関する部分について意見を求められております。</p> <p>この補正予算の追加でございますが、8月末の台風10号により被災した施設等の復旧に必要な災害復旧費を予算計上するものが主なもので、10月3日の最終本会議の日に提案することとなっております。</p> <p>詳細については4ページをご覧ください。</p> <p>〔 台風10号により被災した教職員住宅、小学校施設、中学校施設の復旧に必要な経費を計上したことについて説明。 〕</p> <p>〔 台風10号により被災した社会教育施設、保健体育施設の復旧に必要な経費を計上したことについて説明。 〕</p>
榎並課長	
相良教育長	<p>台風による災害ということで、少しでもはやく復旧してほしいと思うところですが、何かご質問等ないでしょうか。</p>
各委員	<p>(「はい」という声あり)</p>
相良教育長	<p>無いようであれば、議案第12号 令和6年度一般会計補正予算の作成に係わる市長への意見答申については、可決ということでよろしくお願いたします。</p>

<p>相良教育長 (所管課長)</p>	<p>その他の各課からの連絡報告事項に移ります。 (1)各課の行事報告及び行事報告について、説明をお願いします。 (1) 8月～10月の教育委員会行事報告及び行事計画について（各課報告）</p> <ul style="list-style-type: none"> ○定例教育委員会（8月16日） ○学校統廃合検討会議（8月19日） ○市就学相談会（小・中学生対象）（8月20日） ○第3回市社会科副読本編集委員会（8月20日） ○給食センター研修視察（日置市より）（8月22日） ○サリナス派遣学生派遣後報告会（市長表敬訪問）（8月23日） ○クライミング体験教室（8月25日） ○夏の夜のおはなし会（8月25日） ○新規ALT市長表敬訪問（8月26日） ○市英語指導力向上セミナー（8月26日） ○日置地区ふるさとを興す保健・福祉学習大会及び組織・教育等学習大会（8月27日） ○9月議会開会・議案質疑（9月2日） ○9月議会 一般質問（9月9・10日） ○市作文審査会（9月10日） ○9月議会 総務厚生委員会（9月11日） ○市理科作品審査会（9月11日） ○9月議会 産業教育委員会（9月12日） ○市来幼稚園の今後のあり方に関する意見交換会（9月13日） ○第2回鹿兒島地区子ども会育成連絡協議会運営委員会（9月13日） ○県民スポーツ大会応援（9月14日） ○体育大会（串木野中，串木野西中，羽島小・中，生冠中，市来中）（9月15日） ○決算審査特別委員会（9月18日～20日） ○黎明の地ふるさと短歌大会第2回実行委員会（9月18日） ○市就学相談会（未就学児対象）（9月24日） ○運動会（荒川小）（9月24日） ○定例教育委員会（9月26日） ○ネーミングライツ・パートナー契約締結式（9月27日） ○運動会（荒川小）（9月29日） ○第3回市校長研修会（10月1日） ○i(あい)がいっぱいあいさつ運動 標語等最終選考会（10月2日） ○9月議会 最終本会議（10月3日） ○令和7年度学校当初予算ヒアリング（各小中学校）（10月7～11日） ○第17回市民体育大会（10月13日） ○市教育委員会学校訪問（羽島中）（10月15日） ○市小学校陸上記録大会（10月16日） ○串木野中学校開校準備委員会通・P・部部会（10月17日）
------------------------------	---

<p>相良教育長</p>	<p>○市来幼稚園運動会（10月20日） ○縣市町村教育委員会連合会研修会（予定）（10月21日） ○県小中一貫教育及びコミュニティースクールフォーラム （10月24・25日）</p> <p>○文化祭作品展示（10月24～28日） ○文化祭舞台発表リハーサル（10月24～25日） ○定例教育委員会（10月25日） ○運動会（串木野小，照島小，旭小，市来小）（10月27日） ○市教育委員会学校訪問（照島小）（10月31日）</p> <p>行事計画等について説明がありました。 詳しく聞きたい事など、ご質問はありませんか。</p>
<p>橋口委員</p>	<p>9月28日のジュニアリーダー宿泊研修は、出水市に行かれたということでしたが、もう少し詳しく教えてください。</p>
<p>榎並課長</p>	<p>20名のジュニアリーダーに、スキルアップ研修ということで案内しました。今回は8名の参加になっております。</p> <p>1泊2日の研修の中でジュニアリーダーとしてのスキルをアップするために研修メニューを決めるのですが、そのメニューも自分たちで考え、発表して、皆で取り組むという形になっており、研修の中には創作活動なども行う予定です。</p>
<p>橋口委員</p>	<p>本市の子供たちを対象とした研修ですよね。出水市の施設を使う理由と言うか、いちき串木野市内の施設を使うことができなかったのかなということをお聞きしたいです。</p>
<p>榎並課長</p>	<p>今回の研修は、中学生、高校生で構成したCherry Blossomというジュニアリーダークラブのメンバーを対象としております。</p> <p>市内の小中学生を対象とした研修については「インリーダー宿泊研修」というかたちで、薩摩川内市の青少年自然の家で5月に行いました。</p> <p>いちき串木野市内にも観音ヶ池とか宿泊施設はあるんですけども、少年自然の家の場合は様々な指導ができる職員がおりますので、スキルアップをするために、専門の職員がいる施設に連れて行っているのが現状です。</p>
<p>橋口委員</p>	<p>市内の子供たちには地元の事をよく知ってほしいという思いがあったので、市内の施設の方がフィールドワークとかしやすいのかなと思ったものですから、将来的には人材育成のためにも地元でできたらいいなと思う事でした。</p>

<p>國料委員</p>	<p>9月13日の公共施設跡地活用検討委員会では、どのような施設が対象になっているのか教えてください。</p>
<p>吉永課長</p>	<p>公共施設跡地活用検討委員会というのは今年度から設けられた検討会で、冠岳小学校と公設市場の跡地が対象となっております。</p> <p>現在のところは、2つの施設についてサウンディング調査で民間企業から活用の希望があるかどうかを調査しておりまして、その希望や意見を踏まえながら公募を行おうとしているところであります。</p> <p>令和8年4月の学校再編で中学校が再編されますので、今後は羽島串木野西、生冠中学校についても検討することにはなります。</p>
<p>國料委員</p>	<p>その廃校となっていく中学校の活用等について、市民の方々から意見を収集する機会は計画されているのでしょうか。</p>
<p>吉永課長</p>	<p>串木野中学校開校準備委員会において、協議事項のその他の中で跡地利用等についての意見が出てくることがあれば、その意見を活用検討委員会へつなげていきたいと思っております。</p> <p>しかし一方では、行政主導でサウンディング調査などを行い、行政の方から民間活用などの活用案などを示しながら、地域の方々と意見交換をしていく方法もあるのではないかとのお見込みもありません。</p>
<p>相良教育長</p>	<p>他にございますか。</p> <p>では次に(2)次回の定例教育委員会開催日について、説明をお願いします。</p>
<p>吉永課長</p>	<p>次回の定例教育委員会は、10月25日(金)の15時からで計画しています。この日でよろしいか、ご意見をいただきたいと思っております。</p>
<p>相良教育長</p>	<p>皆さんご都合いかがでしょうか。</p> <p>では10月25日に決定します。よろしく申し上げます。</p> <p>次に(3)のその他で、何かありませんか。</p>
<p>吉永課長</p>	<p>9月議会の一般質問について説明します。</p> <p>(一般質問通告順序表を見ながら、7名の議員による一般質問の概要を説明)</p> <p>続けて、市来幼稚園のことについて説明します。</p> <p>(園児数が激減し、今年度の3歳児が1人だったこと、今後の入園者数もかなり厳しいことなどを考慮し、令和8年3月で閉園する方針案を出したが、保護者との意交換の中で来年度の入園者数)</p>

	<p>が4～5人はいることが見込まれてきたことなどから、閉園案については一旦保留とし、今後、入園状況をみながら検討していくことについて説明。</p> <p>最後にもう1点、串木野中学校開校準備委員会で話し合われていることについて説明します。</p> <p>新しい中学校の制服は、現在、串木野西中学校で採用しているブレザーに決まったこと、自転車通学については継続して協議すること、スクールバスの運行案ができてきたこと、部活動設置方針も継続して協議すること、などについて説明。</p>
相良教育長	<p>9月議会の一般質問、市来幼稚園の今後の方針、中学校開校準備委員会の協議内容等について説明がありました。</p> <p>まず、市来幼稚園について質問はございませんか。</p>
橋口委員	<p>8月の定例教育委員会でも、市来幼稚園の保護者への行政からの説明が不十分だったのかなと感じました。</p> <p>やはり、学校や幼稚園の統廃合、閉校などについては、十分に当事者の方々への丁寧な説明を、時間をかけて行う必要があると思います。</p> <p>今後、入園状況をみながらということでしたが、保護者、関係者、行政とで、コンセンサスを得るために、定期的に時間をかけて協議していただきたいと感じました。</p> <p>広報に市来幼稚園の夏祭りのニュースが載っていました。このような地域の方々を呼んで幼稚園のことを知ってもらうような活動をもっと増やして、保護者の方にも頑張ってもらいたいと思った次第です。</p>
徳重委員	<p>市来幼稚園で一番の問題は時間だと思います。</p> <p>9時から14時までと、時間が短いというのが市来幼稚園を選ばない理由ではないかと思います。</p> <p>以前、旧市来町時代には14時までではなかったと思いますし、市来の保護者は近くの施設に預けたいという思いを持っていらっしゃるのので、降園時間を変える工夫や、こども園に変えるなど検討はされないのでしょうか。</p>
吉永課長	<p>徳重委員が言われたとおり、旧市来町の頃は14時までではなく、15時まで預かっていたようです。</p> <p>市町村合併の際に、幼稚園教育の標準に4時間というものがありますので、14時までにした経緯があると聞いております。</p> <p>保護者との意見交換の中でも、15時までできないのかという意見をいただいておりますので、降園時に保育園の職員が子供達を連れて歩いて帰ることを取りやめ、保護者の皆さんに園まで子供を迎えにきて</p>

	<p>いただく協力をいただくということで、15時までの一時預かりができないか、調整をしようとしております。</p> <p>ただ、保育園のような預かり方は難しいところで、串木野地域には私立の幼稚園もありますし、少子化が進む中では公立の幼稚園を充実させるのは難しい部分もあります。</p>
徳重委員	<p>串木野地域の幼稚園・保育園は、園児の送迎がある園もありますよね。それをお知らせされたら良いのではないのでしょうか。</p>
吉永課長	<p>意見交換の中で説明はしておりますが、それを保護者の皆さんがどう思われるかだと思います。やはり市来地域の方は市来の施設に入園させたいという思いを持っていらっしゃる方が多いようです。</p>
相良教育長	<p>串木野中学校の開校準備委員会のことで、質問はありませんか。</p>
橋口委員	<p>これからの学校づくり、子供を真ん中に置く子供ファーストを考えた時、開校準備委員会のメンバーの中に生徒会など、子供も入ってくる可能性があるのかをお聞きします。</p>
吉永課長	<p>現在のところ、子供を入れる予定はありません。</p> <p>この会議は、各学校の校長・教頭、学校運営協議会の代表、各小中学校のPTA、地域住民の代表で構成されており、中学校を再編するにあたってどのような課題があるのかを集約しながら協議しているところです。</p> <p>まずは保護者が子供たちの代弁者として、話し合いを進めていくという形です。</p>
橋口委員	<p>準備委員会の中に入るということは別として、子供たちがどんな学校にしたいかを話し合うことは決して悪いことではないと思います。</p> <p>各学校で、「どんな学校にしたい？」など話し合う機会やアンケートをすることは有意義なことだと思いますので、そんな機会を検討していただければと思います。</p>
相良教育長	<p>開校準備委員会の会議の中で、地域の方から「新しい串木野中学校の学校経営については、再編されるそれぞれの中学校の経営が網羅される形で引き継がれるのか」と話されました。もちろん校長としては、すべての学校のことを勘案しながらそれぞれの考え方を取り入れていくだろうと思います。また、学校の指導計画についても教務部会で話し合われますが、現在の串木野中学校の教育課程を主にしながらスタートしていくだろうと思います。</p> <p>子供たちの意見を聞くということに関しては、例えば部活動のこと</p>

で言いますと、現在の串木野中学校にない部活動が男子バレーと陸上なんです、これを含め12の部活動を継続させ、新しい中学校になった時に子供たちの意見を聞いて、12の部活動を続けていくのか、新しい部活動を設けるのかを検討することになり、その時に初めて子供たちの意見を聞き、新しい学校の教職員で調整していくこととなりますので、事前に行うのはなかなか難しいものと思います。

また、令和8年度には土日の部活動は地域部活動に移行するという
ことで進めております。これも並行して進めていかなければならない
ものだと考えております。

その他で何かありますか。

西村課長

10月20日(日)に市来幼稚園の運動会、10月16日(水)に小学校
陸上記録大会、11月1日から7日には県民週間が行われます。ご都合
よれしければ、教育委員の皆様の参加をよろしく願いいたします。

相良教育長

他に何かありませんか。

無ければ、以上で、9月の定例委員会の協議を終わります。

(午後4時43分)

本会議録は正当なることを認め、ここに承認する。

令和 6 年 10 月 25 日

教 育 長

相良 一洋

委 員

徳重 涼子